
 1 

                                   発 行 所 

 

                                                   

                                                  
〒107-0052 東京都港区赤坂 7-2-17 赤坂中央ﾏﾝｼｮﾝ 303  

電話（03）6438-9442 ＦＡＸ（03）6438-9443 

                         E-mail: info@wfmjapan.org   Twitter : wfmjapan 

                          URL: http://www.wfmjapan.org/ 

                                                   郵便振替 00190-6-29964  

1部 100円（年 6回 奇数月 1回 28日発行）  

第 44回世界連邦推進全国小中学生ポスター・作文

コンクール優秀作品展が 2月 20日から 3月3日まで、

東京・市ヶ谷の JICA地球ひろば 2階ギャラリースペ

ースで開催された。文部科学省が後援。従来は都庁

第一本庁舎南展望室で展示が行われていたが、都の

オリンピック関連事業のため会場を変更した。 

表彰式は、2 月 28 日、TKP 市ヶ谷ビル 5 階ホール

5Cで行わ

れ、入選

した児童、

生徒、父

母や親族

な ど 約

100 名が

全国から

出席。日下部禧代子理事長（元

文部政務次官）が文部科学大

臣賞状と副賞（トロフィー）、

または海部俊樹会長賞状と副

賞（特賞＝楯、湯川スミ賞＝

ブロンズ、入賞＝楯、佳作＝

メダル）を授与した。今年は

ポスターが 101校 1389点、作

文は43校955点の応募があっ

た。 

当日は快晴に恵まれ、受

賞した生徒たちの誇らしげ

な表情であふれた。21世紀

フォーラムを中心としたスタッフの方々のおかげで、

表彰式は無事終了した。 

作文の部・文部科学大臣賞 「わたしの夢は銃では撃てない」 
海津市立城南中学校 1年   國司 瑠莉 

 大きく見開いたその瞳は、おだやかではあるが、

ゆるぎない信念に満ちあふれていた。教育を受けら

れる権利をと、強く願い、訴え続ける少女。私と同

世代のこの少女の行動力に私は心を動かされ、「教

育」と「世界平和」の関係について考えさせられた。 

 少女の名は、マララ・ユスフザイ。マララは女子

にも教育を受けられる権利をと訴え、その言動や行

動を封じ込めようとする武装勢力の一つであるタリ

バンに銃撃された。 

 考えてみよう。もし自分もマララのようにタリバ

ンのような武装勢力に命を狙われる身になったら。

考えるまでもなく私なら、例え信念を曲げることに

なっても、自分の命を最優先し、声をひそめ、安全

な場所へ身を隠すだろう。しかし、マララは違った。

「世界の全ての子ども達に教育を」という大きな夢

に向かって決して歩みを止めることはない。「殺害予

告」である。尋常ではない。いったい何が彼女をこ

れほどまでに強く導くのだろう。それはやはり、「教

育」なのである。一命を取り止めたが、以前の可愛
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らしい顔に残った傷あとはあまりにも痛々しかった。

彼女の身を案ずる家族に、マララは「神さまが新し

い人生をくださったのだ。」と前向きに答えたのだと

いう。彼女の願いはただ一つ、「声をあげておけばだ

れかがその声を広げてくれる」という希望の実現だ。 

 マララが愛と勇気ある信条を持つようになった印

象的な言葉がある。 

「自分の命より大きな信念を持てば、例え死んでも

その声は広がっていく。」 

マララだけではなく、彼女の家族全員が、このよう

な高い理想を持ち、「世界の全ての子ども達に教育

を」という夢に向かって歩み続けている。まさに、

環境が人間を作るのだ。 

 現実に、子どもや女性が教育を受けられない国は、

マララのいるパキスタンだけではない。かのイスラ

ム国では、十歳以下の子ども達までもが戦とう員の

一員だ。言わば、「間違った教育」を受けさせられて

いるのだ。右手に銃、左手にナイフを持ち、殺し合

う。子ども達が何の疑問もなく、まるで殺人マシン

のように従うしかない現実は、同じ人間として悲し

いことだ。子ども達は教育を受けられないだけでな

く、一切の娯楽も禁止されている。ある場所では、

サッカーを見たという理由だけで子どもが十三人も

殺されてしまった。なぜ、理解不能な理由でいとも

簡単に尊い命を奪うのか。なぜ、同じ地球でこんな

ひど過ぎることが次々と起こるのか。人間は争い、

傷つけ合い、ましてや殺し合いをするために生まれ

てきたのではない。楽しいこと、苦しいこと、喜び、

命が輝く多くのことを経験し、共に助け合うことを

学びながらお互いに成長し続けるために生まれてき

たのだと私は思う。かけがえのない命、自分も自分

以外のどんなに小さい命も尊いということ、命の重

さは、皆一緒だということを世界中の一人一人に分

かってほしいと願っている。 

 最近の日本はどうだろうか。平和についての意識

が弱くなっているのではないだろうか。日本国憲法、

非核三原則を定めたのは、二度と戦争をしないため、

人を傷つけてはいけないという戒めの証だったので

はないのか。 

 今年も終戦記念日がやってきた。かつての大戦で

未だかつてない原爆投下で多くの命が奪われた。あ

の時代、日本だけでなく世界中が間違った方向に突

き進んでいた。武力に頼らない方法を探し求め、平

和への意識を持ち続けることが大切だ。「人間教育＝

世界平和」。まずは、相手を思いやる心を持つことが

平和な世界を築く第一歩になる。一人の子ども、一

人の教師、一冊の本、一本のペンが世界を変える。

全ての人に平和と教育を。教育こそただ一つの解決

策だと私も信じている。マララの願いは、我々人類

に共通する永遠のテーマに通じる道であるのだ。 

 

第 44 回世界連邦推進全国小中学生ポスター作文コンクール表彰式 TKP 市ヶ谷ビルにて 

JICA 地球ひろばギャラリースペースで作品展示 

 

表彰式会場にて 
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イスラエルとパレスチナから紛争による遺族らを

迎えて交流を展開する「中東和平プロジェクト」が 2

月、静岡市で催されました。 

 250 年に及ぶ天下泰平の世を築いた徳川家康の没後

400 年を記念して、顕彰偉業を展開する同市が実行委

員会（会長・田辺信宏市長）を組織して実施。世界連

邦宣言自治体全国協議会（会長・綾部市長）が協賛、

外務省などが後援し、実行委員会の顧問には岸田文雄

外相や海部俊樹会長はじめ、世界連邦推進日本協議会

構成団体の代表らが名を連ねました。 

 

 イスラエル・パレスチナ双方から 19～22 歳の男女

各 4 人とそれぞれの引率合わせて 10 人が 2 月 7 日来

日。静岡市内でホー

ムステイしながら

ホストファミリー

や地元高校・大学生

らとの交流事業を

体験しました。 

 2 月 11 日には、

滞在中に関わった

「世界一大きな絵

2020 in Shizuoka」

のお披露目会とお別れ会に臨みました。このイベント

には山崎善也・綾部市長や横路孝弘・世界連邦日本国

会委員会会長、イスラエル・パレスチナの駐日公使・

参事官ら来賓多数が列席。世界一大きな絵に取り組む

NPO 法人アー

ス・アイデン

ティティ・プ

ロジェクツの

安倍昭恵名誉

会長もかけつ

け挨拶を述べ

ました。中東青少年らはフェアウェルスピーチで、自

らの境遇と平和への希望、和解の必要性と可能性など

についてそれぞれの思いを吐露。「日本の人たちには、

親イスラエルでも親パレスチナでもなく、親平和でい

てほしい」などと訴えたのが印象的でした。 

 

 一行は 12日、官邸に安倍晋三首相を訪ねるなどし、

貴重な体験と思い出を胸に 13 日、帰国の途に就きま

した。 

 中東和平プロジェクトは、日本初の世界連邦都市宣

言を行なった綾部市がミレニアムの 2000 年にエルサ

レム市と友好宣言を取り交わしたのが機縁となり、

2003年に同市が初開催。世界の混乱・紛争の多くが中

東にあり、この地域の和平実現こそが世界恒久平和へ

の近道であるとの理念に基づいて実施したもので、イ

スラエル・パレスチナ双方から紛争等で肉親を亡くし

心に傷を負った青少年を日本に招き、様々な交流をす

ることでお互いを理解し、平和の大切さへの認識を深

めてもらおうという試みです。 

 参加した青少年らは、当初は戸惑いを見せながらも

交流を展開する中で相互理解を確かに深め合い、帰国

の際には友情の芽生えを示す感動のエピソードも生

みました。その物語は絵本『平和の種』に仕立てられ、

企画・発行に当たった「どりむ社」（税所凉子代表取

締役）と世界連邦宣言自治体全国協議会で取り扱って

います。 

 翌 2004 年からは同協議会が資金提供し全国各地で

開催。岡山市、徳島市、京都府亀岡市、東京都小金井

市、金沢市と巡り、2010年には再び綾部市で実施。こ

れ以降は、同協議会未加盟自治体も支援対象に広げて

展開し、京都府京丹後市に続いて静岡市での開催は 2

年ぶり 9例目となりました。資金は、同協議会が全国

の自治体に呼び掛けて実施する「世界平和と難民救済

のための自治体職員 1人 100円募金」に寄せられた浄

財を財源とする交付金など。 

 今夏には和歌山県高野町で取り組まれる予定で、関

係当局により準備が進められています。 

                （土田 哲生） 

 

 

静岡で「中東和平プロジェクト」 

イスラエル・パレスチナ紛争遺児ら 10人交流 
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4 日本国憲法の平和主義は実は世界連邦実現です。 

 敗戦で米軍の占領下に成立した日本国憲法には三

原則がありました。国民主権、

基本的人権の尊重、平和主義

です。当時の国民はこの原則

を理解し受け入れました。私

もその一人です。 

 事実上占領軍作成の憲法なので、日本文化への理解

に欠け、個人重視に偏り家庭家族の絆が軽視され、外

国からの脅威に対する護国のビジョンが不明確であ

るなどの不備が指摘されてきました。そして憲法施行

69年。ようやく改正の議論が盛り上がりを見せ始めま

した。改正するといっても上記の三原則を変えるもの

ではありません。 

 平和主義については前向きに読み解いて、世界の恒

久平和のリーダーとなる日本国の姿を一層鮮明にす

る時となりました。憲法前文の後半「日本国民は恒久

の平和を念願し、(中略)全力を挙げてこの崇高な理想

と目的を達成することを誓う。」と九条の第一項「日

本国民は正義と秩序を基調とする国際平和を誠実に

希求し、・・・」と表現されていることの真意は「全

世界の完全軍縮可能な法治共同体、つまり世界連邦の

実現を希求し達成することによって」と読むほかはな

いのです。世界連邦の語はありませんが、これ以外に

「軍をもたない平和」はあり得ないからです。これは

こじつけではありません。九条を誕生させたマッカー

サーが「私が憲法九条を発議したのは、日本戦力崩壊

の帰結であるが、国際的分野

で戦争に訴える国家の主権

を放棄しようということに

ある。アメリカも各州が戦争

主権を放棄し、国家が各州の

独立権を認め、その保護者と

なって出来たのである。日本

政府は戦争が失敗であったことを知った人民を支配

しているが、九条はそれのみでなく、事実上、人類進

化の一歩の前進、すなわち世界中の戦争を防止できる

法治社会に発達させねばならぬと認めたものである。 

文明の進歩・存続は、日本のような国が安心してその

独立を任しうるような世界秩序ができるか否かにか

かっている。故に私は九条を世界全国民の考慮のため

に提供する。」(1946年 4月．対日理事会演説要旨。荻

野著『人類の戦争放棄を 九条ものがたり』9-10 頁)

と述べています。 

 世界完全軍縮を達成

するまでは、現実の脅

威に対応できる軍備が

当然必要です。日本に

もこの憲法下で自衛隊

があります。自衛隊の

国際貢献は公式任務とされていますが、武器使用の制

限など不自然な点があります。現実の問題に対処しつ

つ、究極の世界完全軍縮・世界連邦実現を目指すのが

日本の平和主義です。 

世界連邦の実現に向けて（その 3）世界連邦運動協会副会長 荻 野 忠 則 

世界連邦 Newsletter におきまして、広告を募集しております。この枠の大きさ１単位５万円で承ります。

掲載する大きさはご相談に応じます。詳しくは本部までお問い合わせください。 

世界連邦運動協会 （担当：阿久根） 

〒107-0052 東京都港区赤坂 7-2-17赤坂中央マンション３０３ 

TEL 03-6438-9442  FAX 03-6438-9443 
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 私（塩浜）が所属する「世界連邦運動協会・平和

を考えるフォーラム支部」では、月１度のペースで

会合を行なっています。当初はみんなが集まりやす

い日を選んでいたのですが、中々共通して空いてい

る日がないまま月日が過ぎていきますので、「たと

え少人数しか集まらなくとも、とにかく月１回やる

ことにしてしまおう」という形で続けています。 

 幸い、私たちの支部には、中東で事業展開してい

る人、軍事雑誌に時々記事を載せている人、元自治

体議員など、得意分野を持つ人が多く、各自が互い

に得意分野について報告するのを聞くだけでも大変

勉強になっています。 

 2014年 5月に、認定 NPO法人フローレンスでロビ

イングや政策提言などの活動をしている明智カイト

さんから「ロビイングの方法」というテーマでお話

ししていただきました。昨年 12月に、その明智さん

が『誰でもできるロビイング入門～社会を変える技

術～』（光文社新書）を出版しました。政治に直接

働きかける技術を解説する内容であり、世界連邦運

動の展開のためにもおおいに参考になります。ぜひ

皆さんもご覧ください。 

 なお、同書の 197 ページごろから国際連帯税のこ

とが出ており、さらに 201 ページには国際連帯税を

アピールしている写真の中に世界連邦運動協会の若

手のメンバーが出ています。  

                 （塩浜 修） 

 

             

 

 

《書籍紹介》 明智カイト著 

『誰でもできるロビイング入門～社会を変える技術～』 
平和を考えるフォーラム支部 

２０１６ 年 度 定 例 総 会 招 集 告 知 
 下記により世界連邦運動協会２０１６年度定例総会を開催しますので、ご出席ください。 

 

日時：２０１６年６月１１日（土） 午後１時～午後４時３０分 

場所：ＪＩＣＡ地球ひろば   セミナールーム ６００ 東京都新宿区市谷本村町 10-5 

   議題 ①2015年度会務報告に関する件 ②2015年度決算・監査報告に関する件 

      ③2016年度運動方針・活動計画に関する件 ④2016年度予算に関する件 

      ⑤理事・監事選出に関する件 ○6 支部提案 ○7 その他 

<注 1> 総会は支部および団体会員から選出される代議員と役員によって構成されます。会員はオブザ

ーバーとして出席することができますが、会場の席数に限りがありますので、出席を希望される方は

予めお申し出下さい。 

<注 2> 支部提案のある支部は支部名、提案題、発表者名を 5 月 27 日までに事務局まで送付して下さ

い。説明を簡明にして、所要時間節減にお努め下さい。 

<注 3> 「JICA 地球ひろば」の最寄駅は市ヶ谷です。  

地図 http://www.jica.go.jp/hiroba/about/map.html 

あなたも世界連邦運動協会の会員になりませんか。応援してください。 
入会希望の方は、住所・氏名・電話番号・メールアドレスをお書きの上、郵送または FAXにて下記の

本部事務局へお申し込み下さい。 

世界連邦運動協会  〒107-0052 東京都港区赤坂 7-2-17赤坂中央ﾏﾝｼｮﾝ 303  

      TEL 03-6438-9442 FAX 03-6438-9443 

□ 普通会員／年額 5,000円 □維持会員／年額 10,000円 □賛助会員／年額 15,000円 

http://www.jica.go.jp/hiroba/about/map.html
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 講師は矢野裕巳・京都学園大学非常勤講師で、演

題は「中東情勢を読み解く～人はなぜ争うのか～」。 

矢野氏は宗教法人・大本の国際部で活躍し、中東和

平プロジェクトについても当初から現地調整など運

営の枢要を担っています。 

 この日は、イスラエル・パレスチナ問題の原因な

ど中東の歴史や最新情勢と展望、日本の役割などに

ついて分かりやすく解説。訪れた会員や市民ら約 50

人は熱心に耳を傾けていました。 

                                 （土田 哲生）

4月 29日(金)ピースビレッジ第 41回「アドラー心

理学【幸福の３条件】」 講師：熊野英一（株式会社

子育て支援・代表取締役）。 

講演時間 14:00～16:30、参加費 会員 2,000円(年

会費 10,000円)・非会員 3,000円（※2012年 3月講

座より新料金体系に変更致しました）。申込方法 事

前予約制。ホームページのご予約ボタンよりご予約

ください。 支払方法 講演当日会場にて現金でお支

払い下さい（※2012年 3 月講座よりお支払い方法を

変更致しました）。 

2013年末に発刊後、これまで累計 100 万部超のベ

ストセラーとなった「嫌われる勇気（岸見一郎・古

賀史健/ダイヤモンド社）」で一躍日本でもメジャー

となったアドラー心理学。 アドラーが定義した“幸

福”とは何か？ それは「共同体感覚」という概念に

象徴されます。「共同体感覚」は、他者を仲間と見な

し、そこに「自分の居場所がある」と感じられるこ

と。そのためには「自己への執着」を「他者への関

心」に切り替える必要があるという。「共同体感覚」

を獲得するために必要なものとしてアドラーが挙げ

る【幸福の３条件】とは何でしょうか？ 困難を克服

するチカラを与える「勇気づけ」のコミュニケーシ

ョンとは？ 逆に、善かれと思っての言動が相手の

「勇気をくじく」ことになりがちな背景には何があ

るのか？ 親子関係、夫婦関係や上司・部下の関係

など様々な人間関係の事例を用いてアドラー心理学

の要諦をお話しします。 

熊野英一 Profile：早稲田大学政治経済学部経済学

科卒業。 メルセデス・ベンツ日本にて人事部門に勤

務後、米国 Indiana University Kelley School of 

Business に留学（MBA/経営学修士）。 製薬企業イー

ライ・リリー米国本社及び日本法人を経て、保育サ

ービスの株式会社コティに統括部長として入社。 約

60 の保育施設を立ち上げ・運営、ベビーシッター事

業に従事。2007 年、株式会社子育て支援を創業、代

表取締役に就任。 2012年、日本初の本格的ペアレン

ティング・サロン「bon voyage 有栖川」をオープン

し、アドラー心理学に基づく親子コミュニケーショ

ン講座を多数開講。日本アドラー心理学会 正会員。  

主催 世界連邦 21世紀フォーラム、講演会場 日比

谷図書文化館 4F スタジオプラス（小ホール） 千代

田区日比谷公園 1番 4号。 

（阿久根 武志） 

世界連邦運動協会の今後の方向性を話し合うと、

「他のNGOとの連携を」という意見がよく出てくる。

現在、特に関わりが深いのが、「グローバル連帯税フ

ォーラム」である。これを例に他の NGO との連携を

考えてみたい。 

「グローバル連帯税フォーラム」は、最近まで「国

際連帯税フォーラム」という名前だった。「国際」と

いうと、結局「主権国家間の調整」というイメージ

が強いため、名称変更したのである。世界全体・地

球全体を考えるという点で、一層世界連邦の理念に

近づいたと思っている。 

このフォーラムには、地球温暖化問題・世界の貧

困問題・保健問題などに携わるNGOが関わっている。

国内トップレベルと言っても過言ではない。実際に   

綾部で市民学習会「中東情勢を読み解く」 

世界連邦 21世紀フォーラム 熊野英一氏講演会のお知らせ 

他の NGO とつながろう 
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それぞれのテーマの国際会議に出席し、最先端の情

報を持っている。講師やパネラーを十分に務めるこ

とができる人々が大勢そろっている。そういった

人々と知り合い、またそういった情報を得ることが

できるだけでも非常に有益である。 

国際連帯税ないしグローバル連帯税について議論

していると、「国際通貨取引に課税した場合、導入国

を避けて取引されるようになって、導入国が馬鹿を

見るのではないか。やるなら主要国が一斉に導入す

るべきではないか。」「連帯税で集められた税収をど

こにどう使うか、誰がどう決めるのか」という質問・

意見が出る。後者については、UNITAID（ユニットエ

イド＝国際医薬品ファシリティ）が極めて透明かつ

民主的な運営をしていることを説明して答えている

が、「世界連邦創設こそが必要不可欠である」という

ことこそ究極の答えではなかろうか。 

グローバル連帯税フォーラムの会員で、世界連邦

運動協会の会員になってくれた人もいる。連帯税へ

の理解につれて世界連邦の必要性を感じてくれたの

ではなかろうか。ある入試問題に「人は他者と関わ

ってこそ、自分というものを発見できる」という論

説文があった。同様に、他の NGO と関わってこそ、

わが組織を知ることができるのではないか。 

環境 NGOの報告を聞いても、軍縮 NGO（例：「核廃

絶 NGO日本連絡会」、この団体についても機会あれば

触れてみたい）の報告を聞いても、あらゆる現状の

問題は、「地球規模の課題に対して、主権国家の政府

代表が国益を背負いながら話し合っている」ことに

原因があるのだということを痛感する。だからやっ

ぱり世界連邦だと、他の NGO と接するたび、わが運

動の重要性をいっそう感じるのである。 

まずは、どこかの NGO が主催する行事に参加して

みよう。１つの行事に参加すると、他の NGO の行事

案内が置いてある。こうしてつながりが網の目のよ

うに広がっていくはずである。 

最後に注意を 1 つ。他の NGO に行って自分の団体

をアピールしすぎることは止めた方が良い。逆効果

である。他のNGOの経験と知識を学ばせていただき、

できることを手伝わせていただく。そういう中で、

自然と仲間もでき、こちらを向いてくれる人も現れ

るはずである。 

                 （塩浜 修） 

3 月 13 日 京都支部「伊達政宗の歴史から学ぶ国

際社会と日本」伊達泰宗氏 

3 月 17 日 平和を考えるフォーラム支部勉強会 

4 月 15 日 賀川豊彦関係団体連絡協議会 

4月 22日 推進協議会第 4 回執行理事会衆議院第二

議員会館 

4 月 29 日 日比谷図書文化館ﾋﾟｰｽﾋﾞﾚｯｼﾞ：熊野英一氏 
6 月 4 日 神戸平和祈願祭 ﾎﾟｰﾄｱｲﾗﾝﾄﾞ 

6 月 5 日 中野寛成会長代行講演会 14:00-15:30 

「世界連邦建設と日本の役割」亀岡天恩郷大本会館 

6 月 10 日 2015 年度第 2 回理事会衆議院第二議員会館 

6 月 11 日 定例総会 JICA 地球ひろばｾﾐﾅｰﾙｰﾑ 600

 

＊1 月 8 日 豊中支部がホテルアイボリーにおいて新年会を開催 

 当日、淺利敬一郎豊中市長並びに中野寛成世界連邦運動協会会長代

行ほか 20 数名のご来賓と 40 数名の会員の皆様にご出席いただき、盛

大に新年会を開催。皆様との話し合いを通じて結成 50 数年の豊中支部

の歴史の重さと、未来を担う子ども達に平和な世界を残すため地道に

活動していく大切さを、あらためて痛感させられました。会員全員で

協力し、今後も会員増強等地道に活動していきたいと思います。 （豊

中支部長 星野 慎一） 

お詫び：632 号掲載記事で第 37 回世界連邦平和促進全国宗教

者・信仰者山梨大会の写真を載せるべきところに 631 号掲載の

原爆投下 70 周年シンポジウム写真を載せてしまいました。山梨

大会の写真はこちらです。訂正し、お詫び申し上げます。 

 

 

 

 

 

 

本部と支部の主な動き 
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 当協会の城忠彰副会長(広島

修道大学教授)から「平和市長会

議の形成と発展──演習授業の

フィールドワークを手掛かりと

して──」（『修道法学』第 35

巻第 1 号、2012）と題する 38 ページの論文を頂戴

した。その概要をお伝えしたい。 

 平和市長会議は 1982 年 6 月 24 日、国連本部の

第 2 回国連軍縮特別総会の全体委員会で、当時の

荒木武広島市長が「核兵器廃絶に向けての都市連

帯推進計画」を提唱したことに始まる。1985 年 8

月、23 カ国の 100 都市が参加する第 1 回「世界平

和連帯都市市長会議」を開催して、今日に至る「世

界平和市長会議」が発足。2012 年 3 月 1 日現在の

加盟都市数は 153 カ国・地域の 5,136 自治体。会

長は松井一實広島市長。副会長は長崎市長を含む

12 カ国 13 市長が就任、事務局は広島平和文化セ

ンター。また、2006 年からはベルギーのイーベル

市に国際事務局。「首長から首長へ」のスローガン

のもと、国家の枠を超えた平和への取り組み。2011

年 11 月、スペインのグラノラーズ市の第 8 回平和

首長会議理事会で、核兵器廃絶を遅くとも 2020

年までには達成しようという「2020 ビジョン」(核

兵器廃絶のための緊急行動)を掲げた。日本の加盟

都市は 1,105 自治体で、2012 年 1 月 26 日には、

広島で開催の「第 1 回平和市長会議国内加盟都市

会議」が野田佳彦首相にリーダーシップをとるよ

う要請した。 

 城教授は加盟都市の活動実態を調べるため国内

加盟自治体から 250 都市を抽出し、5 項目の質問

を載せたアンケート用紙を 2011 年 10 月 1 日付で

送付し、180 都市 72.0%の回答を得た。アンケート

の内容は(1)平和都市会議に加入した理由、(2)加

入後、どのような活動をしているか、(3)住民に担

当部局はどのような広報活動をしているか、(4)

平和市長会議の活動をどのように展開させたいか、

(5)核兵器廃絶という主要目標にどのように取り

組んでいきたいか、(6)平和市長会議加入後にどの

ような変化があったか。論文では各内容ごとに詳

細な結果表示と解説「小括」を掲げ、結果の総評

で、第 1 に、活動に熱心な自治体と、行なってい

ない自治体との差が如実に表れた。第 2 に工夫さ

れた取り組みとして「折鶴平和プロジェクト」の

開始、「被爆アオギリ」の植樹、「平和を考える市

民の集い」、「原爆パネル展」の開催などがある。

第 3 に、学生/生徒たちへの平和学習の強化に取り

組もうとしている自治体が多い。第 4 に、回答率

が高いことから担当者が平和市長会議の課題を真

摯に考えておられることが推測される、としてい

る。おわりに、5 千を超える加盟都市の人口の合

計は 10 億人に達するという試算から見ると、国際

世論に対する影響力を増大させているとして、

「2020 ビジョン」の達成を求める「ヒロシマ・ナ

ガサキ議定書」の作成(2008 年)などの取り組みを

挙げている。  

(荻野 忠則) 

 

《論文紹介》 城 忠彰著「平和市長会議の形成と発展」 

編集後記 ☆東日本大震災から 5 年が経ちました。まだまだ大変だとは思いますが被災された方々に少

しでも心穏やかな日々が訪れますようお祈りします。（阿久根） 

☆イスラエル・パレスチナからの参加者が辛い体験を赤裸々に語っていたことが印象的。静岡支部結成

から 1 年もたたないうちに中東和平プロジェクトが実現したことにも感動した。（塩浜）                                          

☆九条に「戦争放棄」という言葉が盛り込まれたのは、連合国軍最高司令官マッカーサーの発案ではな

く、当時の総理大臣、幣原喜重郎の提言によるものでした。 自衛隊は「戦争をする軍隊」ではなく、そ

の名の示すとおりであることを憲法に明記して、縛りをかけておくことが必要です。軍隊は手段を選ば

ぬところがあるけれど、自衛隊は、前身が「警察予備隊」であったように、武器使用に制約のある警察

的な存在であるべきです。また、「日本国憲法の九条」と「世界連邦の実現」は車の両輪のような関係に

ありますので、世界連邦についても憲法に記しておく必要があると思います。(平口)  

編集委員会/委員長：阿久根武志、副委員長：塩浜修・平口哲夫、委員：荻野忠則・土田哲生 


